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de intercambio y movilidad académica dentro de la
Unión Europea y el mínimo interés y apoyo táctico de
nuestra universidad, algo que pienso debemos pronto
cambiar. Recién ha terminado su formación en la Uni-
versidad de Stuttgart, antecedente por lo que lo han
invitado a trabajar en diversos lugares. Ha elegido la
empresa BMW en Munich, con el compromiso formal
de que una vez haya aprendido de ellos regresará a
México a titularse como ingeniero mecánico en la UNAM.

Mi esposa, mi compañera de toda la vida, es fisióloga y
bioquímica y ha sido maestra y mamá de tiempo com-
pleto por muchos años. Trabajó profesionalmente, por
periodos en que los hijos eran independientes, en el cuer-
po editorial de la revista Veterinaria de México y como
maestra de Ciencias en la Escuela de Lancaster, hasta
que ella misma encontró su vocación preferida, enseñar
el idioma inglés a través de vivencias. Ella ha creado su
propio método de enseñanza y ha tenido mucho éxito
particularmente con los niños. El irnos a vivir a Italia nos
desvinculó de todas nuestras actividades en México; sin
embargo, iniciamos y consolidamos nuestras actividades
en Italia al grado que mucha gente lamentó que ella
regresará a México, pues se quedaban sin su maestra de
inglés. Ahora ambos hemos reconstruido nuestra vida
en México reiniciando nuestras clases y yo volviendo a
formar mi grupo de investigación.

Siempre pienso que no ha sido fácil para mi familia
acostumbrarse a un papá distraído en exceso y que por
su trabajo académico poco ayuda en cuestiones de casa;
sin embargo, aprecian la devoción por mi trabajo y siem-
pre me empujan a seguir adelante, simplemente acep-
tando como soy. Sobre la relación con mis colegas y
estudiantes del Instituto, noto que no siempre les ha
sido fácil entenderme y aceptarme como soy. Estoy sa-
tisfecho de ser como soy y convencido de que unas de
mis grandes experiencias en esta Universidad es el ha-
ber experimentado su pluralidad, el haber podido ex-
presar lo que siento y pienso, y el haber contribuido
como educador con mi granito de arena a hacer justi-
cia social y poner el conocimiento al alcance de todos
los mexicanos, que de otra manera no lo tendrían.

Antes de terminar, quisiera compartir una reflexión so-
bre nuestro trabajo como investigadores: si bien es cier-
to que para el desarrollo de este trabajo los recursos
económicos son importantes, también es cierto que no
debemos olvidar que el objetivo primario de esta labor

es el generar conocimiento. Con tristeza veo actualmen-
te a algunos de nuestros investigadores con grandes ca-
pacidades que soslayan este objetivo y se preocupan más
por los recursos que su actividad genera. El balance que
alguna vez tuvimos entre crear conocimiento y generar
recursos se ha ido perdiendo y ese balance debe volver
a existir dentro de nuestro Instituto de Ingeniería.

Maestro Guillermo Altamirano

Por José Manuel Posada

El maestro Guillermo Altamirano de la Universidad Cen-
troamericana Simón Cañas de El Salvador, estuvo de
visita en el Instituto de Ingeniería de la UNAM a me-
diados del mes de febrero, invitado por el doctor Da-
vid Morillón de la Coordinación de Mecánica y Energía,
con el fin de intercambiar conocimiento y experiencias
en el campo de la edificación bioclimática, simulación
termo-energética y normas para la eficiencia energéti-
ca en edificios entre ambas instituciones y países.

Nosotros estamos en el Departamento de Organización
del Espacio -comentó el maestro Altamirano- y desarrolla-
mos una pequeña línea de investigación sobre normas y
arquitectura bioclimáticas. Sabemos que en México  hay
experiencia, por lo que nos apoyamos en ustedes, a través
del doctor Morillón, puesto que todos nosotros pertene-
cemos a la Red Iberoamericana para el Uso de Energías

Renovables y Diseño
Bioclimático en Vivien-
das y Edificios de Inte-
rés Social. Lo primero
que queremos, es for-
mular las normativas
sa l vadoreñas  sobre
edificios sustentables,
algo que ya existe en
otros países, pero que
nosotros apenas esta-
mos iniciando. En El Sal-
vador no hay normas, y
como estamos empe-
zando a desarrollar edi-

ficios de altura, nos encontramos en momentos propicios
para que el país ahorre energía. Queremos hacer  normas
que apliquen a todo el país. Un mapa para el norte, otro
para zonas costeras, etc. Recordemos que cuando se crean
normas se hacen puntos de partida para llegar a una
solución óptima- puntualizó.



 NÚM 3939393939 • GACETA • 1515151515

También agregó que la normatividad salvadoreña en este
campo, debe buscar formas de construcción para ahorrar
energía con técnicas bioclimáticas, materiales y sistemas de
construcción adecuados. Como cada país tiene problemá-
ticas diferentes, cada país debe tener sus propias normas y
no debemos copiar las normas de otros lados, pues sería
un error en el que muchas veces se cae. Debe haber una
respuesta para cada espacio geográfico de nuestro país.
Por ejemplo, algo muy básico es que en las zonas costeras
se debe proteger del Sol y que haya ventilación. Normas
básicas para que la gente y los arquitectos no copiemos
una caja de cristal, una imagen de éxito pero que no fun-
cionaria climáticamente para nosotros.

El fin de cuentas del bioclimátismo es buscar el confort
-continúa Guillermo Altamirano-, maximizar lo bueno y
minimizar lo malo; por ejemplo, minimizar cargas o
ganancias de calor por radiación (con partesoles adecuados
o con aleros) que calienten el edifico. En San Salvador se
presentan vientos del norte, por lo que se deben
aprovechar mediante elementos para ventilar el espacio
que se encuentre en esa dirección. Debemos tener
conocimiento de todo: de la trayectoria del Sol, de la latitud
y altitud a la que uno se encuentra. Bioclimátismo es evitar
algunas cosas y aprovechar otras del clima.

Por último, el maestro Altamirano nos comentó: hemos
trabajado con el doctor Morillón y su equipo por más
de dos años, y hay planes para que pronto nos visite,
con el fin de iniciar la línea de investigación y formación
de recursos humanos en el comportamiento térmico
de edificios. David Morillón ha dado varias conferencias
y cursos en mi país, que por cierto son excelentes, y
queremos aprovechar su experiencia para trabajar
nosotros en el mismo camino.

 El II en los medios

Durante el mes de febrero se publicaron en los medios de
comunicación las notas cuyos encabezados a continua-
ción se presentan (en las páginas electrónicas de estos
diarios es posible encontrar la lnformación completa):

Distrito Federal, México
Sábado 9 de febrero de 2008
Investigarán nexos de desnutrición y contaminación en
casos de cáncer

Lunes 11 de febrero de 2008
Prevén identificar más grietas en DF por cambio de
clima

Martes 12 de febrero de 2008
La falta de inversión cortó la cadena de buenos inge-
nieros mexicanos

Noticieros Televisa México
Feb. 13, 2008
Avanzan labores del canal en el Río Grijalva

Guatemala, 16 de febrero de 2008
CarreterasCarreterasCarreterasCarreterasCarreteras Falta de infraestructura con México

Domingo 17 de febrero de 2008
Instan a GDF a rechazar construcciones en zonas con
cavidades

Lunes 18 de febrero de 2008 PPPPP
Recibirá la UNAMUNAMUNAMUNAMUNAM a 350 expertos en diseños estruc-
turales espaciales

Sábado 23 de Febrero de 2008
Ahorro: no olvidar este aspecto de la reforma energética




